

N°26

SOMMAIRE JUILLET 1977



Brigitte FOSSEY
(photo Jean-François GATE)

- 2 COURRIER
- 4 CHOISIR, vie du mouvement
Ici Choisir, texte de Gisèle Halimi, dit par Françoise Fabian au Palais des Sports
- 5 Le Cri d'alarme
- EDITORIAL**
- 6 FEMMES ACTUALITES
Elles cherchent du travail : bientôt des solutions ?
- 7 Diplômée HEC à la recherche d'un emploi
- 8 Contraception : dix ans après
La loi Veil en question au Club Européen de la Santé
- Nous n'accoucherons plus dans la douleur
- 10 Brigitte Fossey : féministe et comédienne
- 11 Vincennes 1977 : première rencontre internationale des femmes
Congé de paternité
- Une Internationale Féministe
- 12 LES FEMMES DANS LE MONDE
Italiennes : bientôt l'espoir ?
- 13 USA : Défense de travailler
Japon : Adieu Geishas !
- Inde : Belles-filles en colère
- 14 LETTRES – ARTS – SPECTACLES
L'histoire d'Anna O
Côté peinture
Le Parcours du cœur battant. Kriss

CHOISIR
102, rue Saint-Dominique
75007 - Paris - tél : 277-33-00
Présidente : Gisèle Halimi

REDACTRICES EN CHEF : Anny Dulong et Isabelle Sacuto

COMITE DE REDACTION : Nicole Du Roy, Michèle Durcy, Marie-Odile Fargier, Marie-Thérèse Guichard, Francine Rivaut

VIE DE CHOISIR PARIS-PROVINCE : Anny Dulong, Suzanne Marchasson

DOCUMENTATION PHOTOS : Marina Jacques, Luce Hérault

PUBLICITE : Claude Tomeno

RELATIONS PUBLIQUES : Isabelle Sacuto

DIFFUSION : Claude Tomeno, Marina Jacques, Françoise Bonnin, Frédérique Little, Marie-Anne Municoy

ADMINISTRATION : Madeleine Denendinger, Hélène Mayer, Micheline Chemillot

IMPRESSIONS PARALLELES :

4 rue Pasteur, 92160 Antony

DIRECTRICE DE LA PUBLICATION :

Renée Wormser

Commission paritaire : 54287

EN GALA

Le 9 juin dernier, dans l'immen-
se salle du Palais des Sports, de-
vant un calicot géant : « Choisir »
pour la cause des femmes, trois
mille visages...

Sur scène, tour à tour, les Ima-
go, Isabelle Aubret, François Bé-
ranger, Jean-Michel Caradec, Fran-
cesca Solleville, Julien Clerc,
Maxime Leforestier, Serge Reggia-
ni, Guy Bedos, Gréco...

Françoise Fabian, qui dit avec
émotion le texte qu'on lira par
ailleurs... Muller et Ferrière, ini-
mitables animateurs...

C'est le plus beau « plateau » de
la Saison de Paris 1977 : le gala de
« Choisir »... Notre fête !...

Pour réussir cet impossible pari,
artistes et militantes ont donné
leur temps, leur talent, leur en-
thousiasme !... Gérard Meys, épui-
ssé, infatigable, a mis dans la balan-
ce son organisation (et sa réputa-
tion) de professionnel...

La partie – pourtant – n'était
pas jouée d'avance. Le PCF (mé-
content de notre « Programme
commun des femmes ») nous a
boycottées (par le silence de l'Hu-
manité) et fait boycotter (par l'ab-
stention des Comités d'entreprise).
La grande presse nous a jeté quel-
ques peaux de bananes. (Bouvard
a annoncé ce gala comme un
« meeting » !...) Le Pen a fait sys-
tématiquement recouvrir nos affi-
ches...

Nous avons gagné, malgré tout !
On a ri, pleuré, chanté ! Et la pro-
chaine fois... on fera encore
mieux !

Le Programme Commun des
Femmes représente un énorme
travail qui demande des compé-
tences multiples : nous faisons
appel à vous toutes. Inscrivez-
vous pour participer à son éla-
boration. Nous avons besoin en
particulier d'économistes.

Voilà un peu de fraîche pour la campagne les gamines. On peut vous reprocher quelques bricoles mais en tout cas pas le manque d'efficacité. Vous êtes le seul réconfort de ces élections lamentables.

Claire Brétecher



SOMMAIRE AVRIL/MAI 1978

LE COURRIER	2 et 23
EDITORIAL	3
ELECTIONS	
TABLEAU DES	
RESULTATS	6
LA CAMPAGNE	
AU JOUR LE JOUR	7
STATISTIQUES	10
UN pari gagne	11
TOUT COMMENCE	12
LA MATERNITE ET LE	
DROIT DU TRAVAIL	14
REFLETS D'UNE JUSTICE	
AU-DESSUS DE TOUT SOUPÇON	15
NELLY ROUSSEL	16
VIVRE AVEC SA	
SOLITUDE	17
CHARLES DUMONT	20
LETTRES/ARTS/SPECTACLES ..	22

CHOISIR
102, rue St Dominique
75007 Paris
renseignements : tél : 277-33-00

REDACTRICES EN CHEF
Anny Dulong, Isabelle Sacuto
ADMINISTRATION
Madeleine Denedinger et Hélène Mayer
IMPRESSIONS PARALLELLES
4, rue Pasteur - 92160 Antony
DIRECTRICE DE PUBLICATION
Renée Worsmer
Commission Paritaire : 54287

32

LES MIROIRS GROSSISSANTS

par GISELE HALIMI

« Les femmes ont pendant des siècles servi aux hommes de miroir. Elles possédaient le pouvoir magique et délicieux de réfléchir une image de l'homme deux fois plus grande que nature. C'est pourquoi les hommes tiennent tant à l'infériorité des femmes car, si elles n'étaient pas inférieures, elles cesserait d'être des miroirs grossissants... »

Virginia Woolf

Le silence a suivi la déroute de la gauche. Silence impressionnant. A peine troublé par « l'ouverture de la Majorité, les états majors se sentent requis de désamorcer l'angoisse et de mitonner, toutes chaudes, de nouvelles perspectives. Les militants, eux, sont aux urgences : réparer le clocher de l'église, écoper le rafiot qui a pris sérieusement l'eau, colmater les brèches dans les enclos...

Les dirigeants de la gauche ont fait la preuve de leur incapacité à sortir des schémas et d'une stratégie du siècle dernier. C'est là, à mes yeux, une des raisons essentielles de l'échec. N'est pas bonne, est même méprisante pour l'électeur et l'électrice d'aujourd'hui, la poignée de main « historique » de l'après-premier tour. L'après-Marx et la querelle dialectique qui dure depuis plus d'un siècle obligent les socialistes et les communistes à solliciter nos suffrages dans la plus grande clarté. Or, les socialistes se sont enlisés dans l'embarras, l'équivoque et la résignation. Les communistes dans les performances du show télévisé.

L'enfermement politicien

Comme si rien ne s'était passé, comme si rien ne s'était cassé, la suite de l'Histoire redevient une histoire d'hommes.

(suite au verso)



**SOMMAIRE
JUILLET 1978**

LE COURRIER 2 et 28
EDITORIAL 3 et 4
VIE DES SECTIONS 6 et 7
SEXOLOGUE : UN MÉTIER	
D'AVENIR ? 8
ET NOUS, ET NOUS, 11
POURQUOI PAS ? 13
LETTRE A UNE FEMME	
DE CINQUANTE ANS 14
LA CONDITION MASCHLINE	16
DOSSIER : LES FEMMES EN	
GRANDE-BRETAGNE 17
ENTRETIEN AVEC	
MAREK HALTER 19
ALIENOR D'AQUITAINNE 21
TELEVISION/CINEMA 22
EXPOSITION/LIVRES	.. 23 et 24

CHOISIR
102, rue St Dominique
75007 Paris
renseignements : Tél : 277 33 00

REDACTRICES EN CHEF
Anny Dulong - Isabelle Sacuto

ADMINISTRATION
Madeleine Derrindinger - Hélène Mayer

IMPRESSIONS PARALLELES
4, rue Pasteur - 92160 Antony

DIRECTRICE DE PUBLICATION
Renée Wormser

Commission Paritaire : 54287

ICN PARIS 543.38.20

N° 34

Editorial

L'ÉLECTION DE L'ASSEMBLÉE EUROPÉENNE :

un objectif majeur

*par Jeanine ALEXANDRE-DEBRAZ
(Ancien Sénateur de la Seine)*

Les lampions sont éteints sur les étonnantes résultats des élections législatives.

S'il faut y déplorer le nombre dérisoire de femmes élues, il faut en toute objectivité, reconnaître que – pour beaucoup grâce à « Choisir » – le bilan de la cause des femmes n'est cependant pas négatif. Les propositions du Programme Commun des Femmes sont (plus ou moins discrètement) à l'étude dans les bureaux des Ministères... Que de chemin parcouru !

Il n'en faut pas moins poursuivre l'action ; et, pour celles qui, comme moi-même, pensent que l'action passe inévitablement par la participation au Pouvoir, dont le monopole est si jalousement gardé par les hommes, il faut dès maintenant agir en vue de l'élection au suffrage universel de l'Assemblée Européenne, en 1979.

L'Assemblée Européenne ! Mais d'abord qu'est-ce donc que l'Europe ? Une enquête récente a indiqué que 62 % des Français étaient « pour l'Europe ». Allez donc demander à ces mêmes Français de préciser leur pensée, de dire ce qu'ils savent des organismes européens déjà existants et de leur rôle ! Vous serez effarés devant leur ignorance !

Ce qui n'a jamais été fait jusqu'à maintenant, c'est de préparer le corps électoral à cette élection, dans un langage clair, avec des explications qui puissent être comprises de tous. Jusqu'à ce jour, on a l'impression que la nébuleuse dans laquelle on enferme l'amorce des explications démocratiques nécessaires, est volontaire : ne chercheront-on pas à masquer ainsi la volonté de certains de ménager, là encore, une chasse gardée afin de se réservé une fois de plus le monopole des places, jusqu'à ce qu'il soit trop tard pour intervenir ?

Ici donc se place le rôle important que peuvent jouer les femmes – puisque les hommes se dérobent.

L'action des femmes doit donc être double :

- éclairer les électrices françaises – et du même coup les électeurs – sur l'Europe, son action passée, son action future.

- exiger que des femmes en nombre appréciable soient élues au sein de la représentation française à l'Assemblée Européenne.

1

Tout d'abord il faut insister sur le fait que l'Europe a été à sa création un grand espoir : celui d'écarter à jamais toute possibilité de conflit entre les pays de l'Europe Occidentale, et en particulier entre la France et l'Allemagne.

Il faut rappeler aux Français combien fut révolutionnaire, en 1950, l'idée française de mettre en commun sous une autorité indépendante, ce qui ne devait plus être le nerf de la guerre, mais l'élément essentiel de l'essor industriel européen : le charbon et l'acier. L'aventure européenne commençait : la communauté Charbon-Acier était née.

Il faut dire aux Français que, afin de poursuivre l'œuvre ainsi commencée, le Marché Commun fut créé. Il faut leur dire que l'Union Européenne, ce fut alors la libre circulation des personnes